

Proletarischer Jakobiner

Am Abend des 7. (20.) Dezember 1917 trug F. E. Dzierzynski dem Rat der Volkskommissare seine Überlegungen zur Organisation des Kampfes gegen Konterrevolution und Sabotage vor. Den unmittelbaren Anlaß dazu, diese Frage in der Sitzung des Rates der Volkskommissare auf die Tagesordnung zu setzen, gab der drohende Streik der Angestellten der Regierungsinstitutionen im gesamt-russischen Maßstab. Die in der offenen Oktoberschlacht geschlagene Bourgeoisie versuchte, durch Sabotage den Staatsapparat zu lähmen, die Leitung des riesigen Landes unmöglich zu machen und die junge Sowjetmacht zu stürzen.

Am Morgen dieses Tages hatte Dzierzynski ein Schreiben von W. I. Lenin erhalten¹, das die politische Begründung für die notwendig gewordenen außerordentlichen Kampfmaßnahmen gegen Konterrevolutionäre und Saboteure enthielt. Diese Weisungen Wladimir Iljitsch hatte er seinen Ausführungen zugrunde gelegt.

Der Rat der Volkskommissare beschloß, die Allrussische Außerordentliche Kommission beim Rat der Volkskommissare zum Kampf gegen die Konterrevolution und Sabotage zu bilden, legte ihre Aufgaben fest und bestätigte die Zusammensetzung der Kommission.

Als man zur Ernennung des Vorsitzenden der Allrussischen Tscheka schritt, sagte W. I. Lenin, daß man einen guten proletarischen Jakobiner finden müsse, womit er die besten Eigenschaften der französischen Revolutionäre des 18. Jahrhunderts ins Auge faßte. Der Vorsitzende der Allrussischen Tscheka sollte sich ebenso wie die Jakobiner aus der Zeit der Französischen Revolution durch revolutionäre Leidenschaftlichkeit, Entschlossenheit und Unversöhnlichkeit gegenüber den Feinden des Volkes auszeichnen, und so gleich wurde der Name Felix Dzierzynski genannt.

Es war natürlich kein Zufall, daß die Partei, daß W. I. Lenin F. E. Dzierzynski für diese schwierige und verantwortungsvolle Funktion vorschlugen. Sie kannten ihn noch aus der Illegalität als unbeugsamen Revolutionär. Er gehörte zu den unmittelbaren Führern des bewaffneten Oktoberaufstandes. Schließlich sprach seine ganze vorangegangene Tätigkeit im revolutionären Militärkomitee dafür,